

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIERE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N°318)
SERVICE DE 12 HEURES (I)

UNE DECLARATION DU LEADER TRAVAILLISTE, M. ATTLEE

Londres 29 Novembre- "Il y a un groupe bruyant à la Chambre des Communes, et quelques uns au moins des membres du Cabinet qui font tout ce qu'ils peuvent pour assurer la victoire du Général Franco" a déclaré hier à Lincoln M. Attlee, Leader de l'Opposition à la Chambre des Communes.

"La seule explication possible de ce fait, a ajouté M. Attlee, est la suivante: ces gentlemen pleins de qualité, en dépit de tous leurs discours patriotiques, ne placent pas leur pays en premier lieu. Ils pensent d'abord à leurs intérêts de classe. Ils sont des propriétaires terriens et des capitalistes d'abord, et des britanniques en second lieu". (Agence Espagne)

"LE GOUVERNEMENT ESPAGNOL DEFEND LE LIBRE PASSAGE DANS LA MEDITERRANEE DES BATEAUX PACIFIQUES DE TOUTES LES NATIONS", DECLARE M. DALTON, MEMBRE DE LA CHAMBRE DES COMMUNES

Londres 29 Novembre- " C'est le gouvernement espagnol qui défend le libre passage dans la Méditerranée des bateaux pacifiques de toutes les nations ", a déclaré hier à Birmingham M. Hugh Dalton, membre de la Chambre des Communes.

"Une victoire de Franco serait une autre victoire retentissante du bloc dénommé antikomintern et qui menace dans une mesure égale la Russie Soviétique le Commonwealth britannique et la Société des Nations".

M. Hugh Dalton a déclaré en outre: "Même avec l'appui formidable qu'ils ont reçu d'Italie et d'Allemagne, les rebelles espagnols comptent plus sur la faim que sur la force des armes, pour briser la résistance de Madrid et de Barcelone. Ceux qui aident l'Espagne en lui envoyant de la nourriture, de ce pays, n'accomplissent pas seulement une oeuvre de charité, mais un travail de self défense contre la menace mondiale sans cesse grandissante de la tyrannie totalitaire."
(Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N° 318)
SERVICE DE 17 H.15 (2)

L'AVIATION REBELLE TENTE DE SURVOLER MADRID ET EST MISE EN FUITE PAR
LES BATTERIES REPUBLICAINES

Madrid 29 Novembre- Cet après-midi à 14 heures le quart, trois avions rebelles ont tenté une reconnaissance sur Madrid. Les batteries républicaines sont entrées immédiatement en action, et par leur feu rapide et intense mirent en fuite les appareils rebelles qui durent abandonner leur projet. (Agence Espagne)

1.000 SOLDATS MAROCAINS DEBARQUENT A CADIX ET A ALGESIRAS

Gibraltar 29 Novembre- Les concentrations de troupes rebelles en vue d'une offensive en direction d'Almeria, se poursuivent. 1.000 soldats marocains sont arrivés hier en Espagne. 650 étaient arrivés à Cadix, venant de Melilla, à bord du vapeur rebelle "Cister". 350 arrivèrent de Ceuta à Algeiras à bord du vapeur rebelle "Ciudad de Algeiras". Toutes les voitures automobiles ont été affectées au transport des troupes à Malaga, tandis que se poursuit le transport de matériel de guerre de Cadix. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N°318)

SERVICE DE 18 H.30 (3)

L'AVIATION REBELLE BOMBARDE GUADALAJARA - 37 MORTS PLUS DE 50 BLESSES PARMI LA POPULATION CIVILE

Madrid, 29 Novembre.- Entre midi et 1 heure de l'après-midi, des avions rebelles ont survolé Alcala de Henares, qu'ils bombardèrent avec intensité sans causer toutefois de dommages. En effet, les batteries anti-aériennes, , obligèrent les appareils rebelles à voler à plus de 4000 mètres d'altitude et les bombes explosèrent sans faire de dégâts.

Poursuivant leur route, les avions rebelles atteignirent la ville de Guadalajara qu'ils bombardèrent, causant de terribles ravages parmi la population civile et détruisant un grand nombre des petites maisons à un étage de la ville. De nombreuses personnes furent ensevelies sous les décombres.

Les travaux de sauvetage, aussitôt entrepris, ont permis de dégager des ruines 37 cadavres et plus d'une cinquantaine de blessés, qui viennent s'ajouter à la liste tragique de la ville déjà si éprouvée de Guadalajara.

Le tir des batteries anti-aériennes fut très intense, mais les appareils rebelles passaient à une très grande vitesse afin de l'éviter, et d'échapper aux appareils de chasse républicains. (Agence Espagne)

TENTATIVE DE BOMBARDEMENT AERIEN DE MADRID

Madrid, 29 Novembre.- Aujourd'hui à midi, des avions rebelles ont survolé la partie Est de la capitale, près des quartiers de Ciudad Lineal et Barajas, sans toutefois jeter de bombes, les destinant certainement à d'autres objectifs que le tir antiaérien les empêcha d'atteindre.

Leur tentative sur Madrid ayant échoué, les avions s'éloignèrent en direction sud-est et se perdirent à l'horizon vers Torrejon de Ardoz. (Agence Espagne)

UN VILLAGE ISOLE ET ELOIGNE DU FRONT EST BOMBARDE AU PASSAGE PAR LES AVIONS REBELLES

Madrid, 29 Novembre.- Vers 11 h.1/2 ce matin, l'escadrille d'avions rebelles qui devait, quelques instants plus tard, survoler Madrid, a bombardé, en passant, le petit village de Perales de Tajuna, composé de pauvres maisons et de fermes éparses dans la campagne et situé à la limite extrême des provinces de Madrid, Tolède et Cuéncia. On apprend que le bombardement, sur un objectif n'offrant aucun intérêt militaire, a fait 4 morts et 11 blessés. (Agence Espagne).

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N°318)
SERVICE DE 18 HEURES 45 (4)

DES ÉVADES, CIVILS ET MILITAIRES, CONTINUENT DE PASSER DANS LES LIGNES
REPUBLICAINES EN ANDALOUSIE ET EN EXTREMADURE.

Madrid, 29 novembre: L'activité militaire continue d'être nulle sur le front d'Andalousie et sur celui d'Extremadure.

D'autre part on mande d'Andujar que les évasions de soldats et de civils de la zone rebelle continuent de se multiplier. Plusieurs de ces évadés ont relaté l'état de misère et d'oppression dans lequel sont contraints de vivre les habitants des territoires occupés par les rebelles ; ils soulignèrent, en particulier, le cas de la population de Ponarroya et de Pueblonuevo dont les habitants sont presque exclusivement composés de mineurs qui, bien connus pour leur sympathie envers le front populaire, sont soumis à une surveillance incessante, à toutes les vexations et à tous les arbitraires et risquent, au moindre soupçon, d'être fusillés. (Agence Espagne)

LA SECONDE ASSEMBLÉE PROVINCIALE DES RÉPUBLICAINS DE GAUCHE A
TERMINE SES TRAVAUX.

Madrid, 29 novembre: On mande de Cuenca:— La Seconde Assemblée Provinciale des Républicains de Gauche a terminé ses travaux par l'élection d'un nouveau Conseil Provincial, présidé par M. Alfredo Garcia Ramos.

À l'issue de la séance de clôture, une résolution a été votée appelant tous les membres du Parti Républicain de Gauche à observer une discipline très stricte à l'égard de toutes les dispositions et ordres du Gouvernement de la République.

M. HILARIO SALVADOR, MAIRE DE BARCELONE, APPORTE AU PEUPLE MADRILENE
UN CONVOI DE VIVRES OFFERTES PAR CELUI-CI PAR LE PEUPLE CATALAN.

Madrid, 29 novembre: M. Hilario Salvador, Maire de Barcelone et membre du Parti de la Gauche Républicaine, est arrivé hier à Madrid, accompagné de plusieurs Conseillers catalans.

M. Hilario Salvador accompagnait un convoi de vivres offertes par le peuple catalan au peuple de Madrid. Le Maire de Barcelone déclara que ces vivres avaient été achetées grâce à des collectes populaires en faveur des héros madrilènes. C'est là une nouvelle preuve de la volonté unanime des deux peuples, catalan et madrilène, d'en finir avec les envahisseurs et ceux qui menacent la liberté de la République. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N°318)
SERVICE DE 19 HEURES 45 (5)

DANS LE SECTEUR DE BOLTANA, L'ARTILLERIE REPUBLICAINE DISPERSÉ D'IMPORTANTES CONCENTRATIONS REBELLES.

Barcelone, 29 novembre: On mande de Boltana -

La journée d'hier a été mouvementée dans ce secteur. L'artillerie républicaine a dispersé d'importantes concentrations de troupes que les rebelles effectuaient à Paco Coronas et Jasetas de Rapun. Surpris par le feu violent et précis des batteries gouvernementales, les rebelles s'enfuirent dans toutes les directions, laissant sur le terrain un grand nombre de morts. Les rebelles ont de nouveau tenté de reconstruire le pont sur le Gallego mais un bombardement nourri des batteries républicaines les contraignirent bientôt à renoncer à leur projet. (Agence Espagne)

LA REPONSE DU GOUVERNEMENT ESPAGNOL A LA NOTE DU GOUVERNEMENT BRITANNIQUE A ETE REMISE AU CHARGE D'AFFAIRES DE GRANDE BRETAGNE.

Barcelone, 29 novembre: La réponse du Gouvernement à la Note du Gouvernement britannique à la proposition faite par le Comité de Non-Intervention, a été remise au Chargé d'Affaires de la Grande-Bretagne qui la fera parvenir à Londres.

Après en avoir pris connaissance, le Gouvernement britannique transmettra la réponse au Comité de Non-Intervention et c'est alors seulement que le document sera publié. (Agence Espagne)

M. PRIETO SE REND CHEZ M. COMPANYS.

Barcelone, 29 novembre: M. Prieto, Ministre de la Défense Nationale a rendu visite à M. Companys, Président de la Généralité.

DES VETEMENTS D'HIVER SONT REMIS SOLENNELLEMENT A LERIDA AUX COMBATTANTS DE L'ARMEE DE L'EST.

Barcelone, 29 novembre: Au cours d'une réunion au cours de laquelle M. Crescenciano Bilbao, Commissaire Général de Guerre, fit l'éloge de l'Union de l'Espagne anti-fasciste et de la solidarité entre le front et l'arrière, la remise solennelle eut lieu à Lérida des vêtements d'hiver achetés grâce à une souscription publique aux combattants de l'Armée de l'Est. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

29 NOVEMBRE 1937 (N°318)

SERVICE DE 20 HEURES 15 (6)

QUOTIDIEN

UN APPEL DU COMITÉ NATIONAL DU FRONT POPULAIRE ESPAGNOL A TOUS LES ANTI-FASCISTES.

Barcelone: 29 novembre - Le Comité National du Front Populaire appelle tous les antifascistes espagnols et les antifascistes du monde entier à l'unité d'action.

"Le Comité National du Front Populaire - est-il dit notamment dans cet appel - a su devenir l'organisation populaire de toutes les forces antifascistes qui existent pour défendre les valeurs communes et permanentes de la civilisation et de la Nation contre le fascisme... Nos aspirations constituent non pas des principes de Gouvernement, qui ne sont pas de notre ressort, mais de grandes directives pour l'action commune des partis et des organisations auprès de leurs masses et de l'opinion publique"....

S'adressant à tous les hommes libres, le Front Populaire Espagnol leur demande "d'éveiller la conscience du monde et de produire un courant intense et constant de solidarité des peuples avec l'Espagne jusqu'à ce que la pression de la conscience publique amène les Gouvernements démocratiques à accomplir les devoirs que l'humanité leur impose et que réclame le droit de gens scandaleusement violé par le fascisme.

"Démocrates, libéraux, travailleurs, partis et organisations antifascistes...! le crime que le fascisme allemand et italien est en train de commettre en Espagne est le commencement de sa grande offensive internationale. Aujourd'hui c'est notre pays qui est l'objectif immédiat des fascismes allemand et italien; c'est la Chine qui est le champ d'opération du fascisme japonais. Le peuple espagnol et le peuple chinois luttent pour leur indépendance et pour leur liberté, mais, en même temps, ils défendent la liberté de tous les peuples du monde.

"Contre les crimes du fascisme, contre ses desseins colonisateurs, pour la défense de la paix et de la démocratie, il ne peut avoir qu'une seule attitude: l'union de toutes les forces démocratiques du monde, la création de l'alliance internationale antifasciste qui permette le développement d'une grande campagne dans tous les pays pour paralyser les féroces appétits expansionnistes du fascisme international".

L'appel est signé par les partis de l'Union Républicaine, de la Gauche Républicaine, du Parti Socialiste et du Parti Communiste. (Agence Espagne)

DU 5 AU 12 DECEMBRE UNE "SEMAINE POUR L'AIDE A L'ESPAGNE REPUBLICAINE"
SERA ORGANISEE DANS TOUTE LA NORVEGE.

Oslo, 29 novembre: Une Semaine pour l'Aide à l'Espagne Républicaine sera organisée dans toute la Norvège du 5 au 12 décembre. Des meetings, des manifestations et des collectes seront organisés par 106 comités.

Demain, 30 novembre, MM. Gonzales Pena - Président du Comité Exécutif de l'Union Générale des Travailleurs (U.G.T.) et Tomas, Président du Syndicat Espagnol des Mineurs, prendront la parole à Oslo.

Le 5 décembre, un meeting monstre aura lieu dans le plus grand cirque de la ville au cours duquel l'écrivain hollandais Jef Last - combattant des Brigades Internationales - prendra également la parole.

Le 11 décembre, le grand écrivain norvégien Nordhal Grieg, dont le livre "Ete Espagnol" qui traite de la guerre en Espagne, vient de paraître, parlera au cours d'un grand meeting. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIERE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N° 318)
SERVICE DE 22 HEURES 45 (7)

COMMUNIQUE DU MINISTRE DE LA DEFENSE NATIONALE.

Barcelone, 29 Novembre.- ARMEE DE TERRE.

Centre.- Fusillades et canonnades dans différents secteurs.

L'aviation rebelle a bombardé le village d'Arganda, l'usine de La Poveda et les environs d'Alcala de Henares.

Est.- Nos batteries ont bombardé une concentration rebelle dans le Haut-Aragon, sur le versant Nord de Paco Corona et dans les positions ennemies de La Cruzola.

Dans les autres secteurs, il y a eu également une assez intense action de l'artillerie.

Andalousie.- Nous avons canonné un convoi de camions et de troupes ennemies qui avaient été localisés à Vega de Tijol. Les batteries ennemies de El Cortijo del Aire, aux environs de Sierra Elvira, ont fait feu sur nos positions.

Extrémadure.- Feu de canon de l'ennemi contre Cerro Mulva (secteur de Valsequillo) et contre le village de Valséquillo.

Levant.- Les rebelles ont tiré sur une de nos patrouilles qui effectuait une reconnaissance en direction de Monte Azor.

Intenses fusillades et mitraillades de l'ennemi à Villarquemado.

Nos forces ont répliqué et ont fait subir des pertes aux rebelles.

L'artillerie ennemi a bombardé les parages de Valdecebro et de Puerto Escandon.

Nos batteries ont bombardé Téruel, Castralvo et Puente de Concué.
(Agence Espagne)

POUR NE PAS ALLER COMBATTRE EN ESPAGNE REBELLE, LES AVIATEURS
DE DEUX AVIONS ALLEMANDS, ATTERRISSENT EN AUTRICHE .

Londres, 29 novembre: Deux des appareils d'une escadrille de 14 avions allemands, venant d'Allemagne, dépassèrent la frontière autrichienne et atterrirent près de Scharding (Haute Autriche), selon l'information publiée dans le Manchester Guardian.

Les aviateurs de ces deux avions se sont livrés au Commandant Militaire de Linz en déclarant qu'ils avaient atterri pour éviter de servir en Espagne - destination à laquelle eux-même et le reste de l'escadrille ils avaient été affectés. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N°318)
^SERVICE DE 23 H. (8)

BARCELONE AU JOUR LE JOUR

Barcelone, 29 Novembre.- (de notre envoyé spécial)

Des pigeons picorent, roucoulent et dorment sur la Plaza de Catalunya. Il me semble qu'il y en a plus qu'avant la guerre. La Rambla de las Flores disparaît sous des monceaux de fleurs. Cette fois, je n'hésite pas, aussi paradoxal que cela puisse paraître : il est certain que les étals des marchandes de fleurs n'ont jamais été mieux achalandés; jamais il n'y a eu tant d'acheteurs et jamais tant de variété. Serait-ce parce que tout le monde a de l'argent, maintenant? ...

Je suis accompagné d'un ami espagnol, un peu théoricien de l'abondance : "C'est la première fois dans l'histoire que tous les Espagnols ont de l'argent. Les miliciens reçoivent 10 pesètes par jour et tout le monde, à l'arrière, a du travail."

Les magasins, sauf ceux d'alimentation (les vivres sont rationnés), regorgent de marchandises et d'acheteurs. Une paire de solides chaussures coûte de 15 à 30 pesètes (de 30 à 60 francs); les lainages sont abondants; un bon chandail s'obtient pour une dizaine de francs; un costume en drap fin pour 200 francs, fait sur mesure et chez le bon faiseur. La Catalogne continue à fabriquer intensivement; elle n'exporte guère plus que des fruits abondants et très bon marché. Seuls les produits habituellement importés font défaut. Les devises étrangères sont réservées.

Un corbillard mélancolique, bien qu'il soit entièrement peint en blanc, suit une longue théorie de tramways descendant vers la Plaza de la Paz (Place de la Paix). La petite voiture-arrosoir, tirée par un poney replet, bien familière à tous ceux qui visiteront Barcelone avant la guerre, continue à se faufiler parmi les passants. Un haut-parleur retient une partie de la foule devant un magasin de disques; entre deux mélodies, un speaker donne des nouvelles des opérations militaires. Sur la Rambla del Centro, des ouvriers renouvellent l'asphalte, comme si Barcelone tenait à conserver ce caractère de ville de luxe qu'elle eut toujours. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2^e)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

29 NOVEMBRE 1937 (N°318)
SERVICE DE 24 H. (9)

LE FRONT POPULAIRE DE CARABANCHEL DECLARE QUE LA SEULE FIN DIGNE POUR LE CONFLIT
EST L'ECRASEMENT DES REBELLES ET L'EXPULSION DE L'ENVAHISSEUR

Madrid, 29 Novembre.- Le Comité du Front Populaire de Carabanchel, l'un des héroïques quartiers de Madrid où, en novembre 1936, se brisa l'assaut des rebelles, a adressé une lettre au Président du Conseil, le félicitant pour ses dernières déclarations et affirmant, pour son compte, que la seule manière digne pour terminer la guerre et pour laquelle il vaille la peine de l'avoir soutenue, est l'écrasement des rebelles et l'expulsion de l'envahisseur. Le Comité renouvelle au Gouvernement l'assurance de sa confiance. (Agence Espagne).

L'AIDE AUX COMBATTANTS ESPAGNOLS EN VUE DE LA CAMPAGNE D'HIVER

Madrid, 29 Novembre.- Le Secours Rouge International a lancé de nombreux appels à la population de toute l'Espagne républicaine pour intensifier l'aide aux combattants à l'approche de l'hiver. (Agence Espagne)